

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Viernes 17 de Noviembre de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 749

Se publica todos los días laborables.

EL GOBIERNO Y LAS CORTES

Jamás atravesó el país época más desdichada que la actual. Un Gobierno que ha fracasado en todas sus gestiones, rige nuestros destinos. Conflictos interiores y exteriores nos abruma. El descontento es general. Reniegan todas las clases sociales de la impericia del Ministerio de notables, que con su abandono ha producido: en Melilla, la guerra; en la Península, la ruina de cuantos tienen el trabajo por único patrimonio; en Cuba y Puerto Rico, la desconfianza y el desconcierto más absolutos. Una crisis imprevista ha dado al traste con el ministro de la Gobernación y sus proyectos. Por sobra de amor propio, más que por falta de motivos, no ha dimitado ya el Sr. López Domínguez. Nuestro crédito en el extranjero disminuye de día en día; los cambios suben de manera exorbitante. En el interior corren tan malos vientos, que el 4 por 100 ha llegado á bajar cerca de 5 unidades en un solo día. Al mismo tiempo en que protestamos del aumento de los tributos, hemos debido gastar en Guerra muchos millones, que serán mañana déficit abrumador de nuestros presupuestos. No bastan á cubrir en este momento nuestras necesidades los sacrificios del Tesoro; é individuos, municipios y provincias se aprestan á hacer cuantiosos desembolsos que ayuden al remedio de situación tan angustiosa. Por si fuese aún poco, calamidades nunca bastante lamentadas vienen á recargar el cuadro sombrío de nuestras desventuras. Un día la epidemia colérica, otro desoladoras inundaciones, ayer la catástrofe de Santander, hoy la de Barcelona. Tempestades, atentados, motines, algaradas y desdichas sin fin, todo parece haberse conjurado de una vez para acabarnos de abrumar.

Parecía lógico que en momentos tan críticos, que en momentos en que se hace tan precisa la cooperación de todos, se recurriese á la genuina representación del país, se convocase á los que por ministerio de la ley llevan la voz del pueblo; se reuniese las Cortes, y se las diese cuenta de los remedios que, para combatir tantos males, se haya preparado por los que nos gobiernan.

El Sr. Sagasta, temeroso, sin duda, de los graves cargos que podrían dirigírsele, ha tomado por pretexto su enfermedad para no convocar las Cortes. No era en verdad indispensable su presencia para que en el seno de la representación nacional se discutiese la conducta del Gobierno. El temor de una vergonzosa y merecida derrota es solo lo que ha detenido al Presidente del Consejo, á exponer su política á la censura de los diputados. Un antipatriótico instinto de conservación ha llevado al Gobierno á esconderse y rehuir el ditamen de la nación en los graves asuntos que actualmente nos preocupan. Ahora que tanto se habla de patriotismo, es bien raro que quienes están obligados á dar pruebas de desinterés y hasta de generosidad, se muestren tan codiciosos del poder y tan amigos del secreto que envuelva y vele su manera de conducirse en asuntos que importan así á la nación que tratan de gobernar.

¿Para cuándo guardan la intervención de las Cortes en la política nacional? Si en estos momentos en que todo consejo es apreciable, prescinden así de las Cortes, ¿en qué clase de asuntos políticos

entienden que deben los Cuerpos Colegisladores intervenir? Representan esos Cuerpos las fuerzas todas de la Patria. ¿No es hasta una falta de respeto prescindir de ellos en este instante?

La convocatoria de las Cortes se impone: la demanda, no el capricho de los partidos, sino lo grave de las cuestiones surgidas.

El patriotismo exige que, sean las que fueren las consecuencias que acarree al Gobierno la discusión de sus actos, se reúna cuanto antes las Cortes, y cuanto antes se someta á su juicio los difíciles problemas que debilidades y errores nunca disculpables, ponen hoy sobre el tapete con oportunidad y urgencia inusitadas.

F. PI Y ARSUAGA.

EN EL CAMPO MORO

El mercado de Nemours

Nemours—todo el mundo lo sabe—es el punto avanzado en la costa de la Argelia francesa más próxima á nuestra plaza de Melilla.

Por su situación, que viene á establecer casi la divisoria entre aquella posesión de la vecina República y la comarca del Riff en que Melilla se asienta, hay comunicación constante entre las tribus de una y otra región, siendo frecuente ver en Nemours á los rifeños para llevar á cabo sus transacciones comerciales al mismo tiempo que los moros argelinos.

Las operaciones de guerra emprendidas en Melilla y la clausura, por consecuencia, de la plaza y su campo, para todo negocio mercantil, obligó á los rifeños á concurrir á Nemours en mucho mayor número del acostumbrado en tiempos normales, porque en él encontraban fácil mercado á sus artículos de venta, y tal vez porque esperasen encontrar allí mayores facilidades para proveerse de lo que más falta pudiera hacerles para sostener la guerra contra los españoles.

Después del atentado del 2 de Octubre, los rifeños que acudieron á Nemours dieron cuenta de aquel suceso, pintándolo con los colores exagerados de la fantasía africana, y empezaron á recabar el apoyo de las kábilas argelinas, de igual modo que lo pretendían de las tribus del interior del Riff.

El mercado de Nemours se convirtió por entonces en un centro, no sólo de contrataciones comerciales, sino también en terreno de operaciones para la propaganda belicosa, utilizado por los rifeños, quienes sin gran dificultad daban cuenta de sus planes, de sus esperanzas y de sus propósitos, entre los que figuraban—favorecido por el fanatismo marroquí—el de apoderarse de la plaza de Melilla.

En los primeros momentos algunas tribus parecieron inclinadas á compartir la suerte de los rifeños; pero para decidir respecto de su actitud, celebraron una Asamblea, en la que resolvieron no asociarse al movimiento iniciado por las cuatro kábilas que forman la comunidad de Guedalia, que son las de Mezquita, Mazuzá, Frajana y Benisicar.

Contaban éstas con las simpatías de la generalidad de las kábilas, pero reducidas exclusivamente á sus propias fuerzas, pues las del interior y las argelinas no consideraron prudente ponerse en lucha abierta con el ejército de España.

Cambio de conducta

El desgraciado suceso que privó de la vida al general Margallo envalecentó á los rifeños, quienes llevaron, por un lado á Nemours y por otro á Tánger, el anuncio del acontecimiento, revistiéndolo de proporciones que les presentaban á la imaginación de sus compatriotas como héroes triunfantes sobre un poderoso ejército de cristianos.

Razas guerreras é impresionables, aientadas por el ejemplo y excitadas por la predicación, después de reunirse de nuevo para deliberar, acordaron enviar sus respectivos contingentes en ayuda de sus hermanos de frente á Melilla, gancosas de la lucha y del saqueo con que les brindaban sus santones y sus cabos.

Los rifeños habían conseguido su objeto; podían reunir, en caso necesario, 35.000 infantes y 15.000 jinetes, curtidos en la guerra y diestros en las armas, y provistos en su inmensa mayoría de fusiles Remington de iguales condiciones á los utilizados por las tropas españolas.

Sidi-Ben-Abdalá

Al frente del ejército rifeño y mandando especialmente la caballería—compuesta ya de unos 3.000 jinetes—había sido puesto Sidi-Ben-Abdalá, de la tribu de Beni-Ben-Segu, moro de gran bravura, de prestigio inmenso entre los suyos y calificado de irreconciliable enemigo de los españoles.

La autoridad de Ben-Abdalá llevó al campo moro á los contingentes de las tribus de Kiss, Guelaya, Kerdama, Guad-Jelú, Benihaya, Beni-Nari, Trafa y Metalsa, que representan un aumento de 20.000 combatientes sobre el de las kábilas rifeñas.

Los asedios

Desde que los moros se consideraron suficientemente fuertes, tomaron la ofensiva hostilizando á nuestras tropas, invadiendo nuestro campo, atacando á los convoyes destinados á abastecer nuestras líneas fortificadas y molestando lo mismo á las guarniciones de los fuertes que á las tripulaciones de los barcos.

Por confidencias de Nemours y de Tánger, perfectamente seguras, se sabía en Madrid que los moros, aunque presentaban fuerzas de consideración—que se calculaban en 16 á 20.000 hombres—preparaban una sorpresa, y que sin duda estribaba en lanzar de una vez y por diferentes puntos la inmensa muchedumbre de su ejército sobre las tropas españolas.

El Gobierno previno al general Macías, quien condecorador de la astucia y de la audacia de los moros, así como las condiciones de Sidi-Ben-Abdalá, adoptó todas las precauciones debidas, empezando por sostener un cañoneo incesante contra las posiciones enemigas.

El 6 de Noviembre

El combate sostenido en dicho día para aprovisionar los fuertes, fué afortunado para nuestras armas.

Los cañones de los fuertes y de los barcos protegían la operación, haciendo como ya nos dijo nuestro redactor corresponsal, verdaderos estragos en las masas rifeñas.

Al frente de un fuerte pelotón de caballos se hallaba Ben-Abdalá, preparándose—según todos los

indicios—á cargar sobre las tropas protectoras del convoy, cuando cayó sobre el grupo de moros una granada, que al estallar tendió sin vida á varios de los jinetes, entre ellos al caudillo que los dirigía.

Muerto Ben-Abdalá, se retiraron confusamente los rifeños, que apenas sostuvieron ya por algunos momentos sus hostilidades contra nuestros soldados.

El mensaje de Macías

El comandante general de Melilla tuvo noticia de la muerte de Abdalá; supo, también, al mismo tiempo que las kábilas adictas á aquel moro se hallaban quebrantadas de ánimo y vacilantes por aquella contrariedad, y aprovechó lo ventajoso de las circunstancias para dirigir á los jefes de las tribus enemigas la carta que ya conocen nuestros lectores.

Los cabos y kaidas de las kábilas se reunieron el miércoles último, decidiendo todos los que representaban á las tribus del interior, regresar inmediatamente á sus respectivas comarcas, dejando á las de Mezquita, Mazuza, Frajana y Benisicar en libertad de proceder como juzgasen conveniente.

Posible y hasta probable es que al verificar aquella retirada se cambiasen algunos disparos entre unas y otras kábilas, como ha asegurado en un telegrama el comandante del crucero «Conde de Venadito.»

Los rebeldes

Las mismas noticias que motivan el anterior relato, afirman que entre las cuatro kábilas de la comunidad de Guedaya, ha entrado el desconcierto y que son muy pocos los rebeldes que permanecen con las armas en la mano al rededor de la plaza.

La muerte de Abdalá, los efectos de nuestra artillería, que ha derruido los poblados y asolado los campos rifeños, y la noticia de haber salido de Ulla, con dirección al Riff, Abdul-Hamín, al frente de 2.000 jinetes, y apoyado por las tribus más valientes y batalladoras, son otros tantos motivos que han debido influir en el ánimo de los moros, para la nueva actitud en que parecen colocados estos días.

Además, considérase comprobado que han tenido en los diversos combates sostenidos con nuestras tropas 300 muertos y 700 heridos, ó sea un total de mil hombres, dato que necesariamente habrá de pesar también en sus decisiones definitivas.

EN TANGER

Tanger 12 (9 noche).

La población, y especialmente algunos españoles residentes en los arrabales, se muestra inquieta por temor de que los moros cometan algún atropello.

Gracias á las reflexiones de las autoridades han desistido muchos habitantes de las afueras de abandonar sus casas y refugiarse en la población.

Ha sido encarcelado el español que agredió días pasados á un moro.

Una carta

El corresponsal de «El Liberal» en Cadiz telegrafía á su periódico la siguiente carta recibida por un amigo de un hebreo residente en Tanger.

He aquí algunos párrafos de dicha carta:

«Presumíamos lo ocurrido, porque desde hace ocho meses los rifeños están haciendo diariamente grandes compras de armamento.

Me consta que en Tanger y en Tetuán apoyan este comercio elementos extraños, que no solo dan muchas armas, sino que proporcionan también gran instrucción.

No puedo decirte lo que hará el Scherif, Mohamed Torres apenas habla, porque se ha propuesto guardar absoluta reserva, hasta con sus más íntimos amigos.

Quiera Dios que no lamentemos muchas víctimas, pues los moros siguen haciendo grandes pedidos de armamento y se muestran dispuestos á toda clase de sacrificios.»

¿Dónde está el sultán?

A las noticias que publicamos ayer tenemos que añadir las que publica «La Crónica», de Tanger, confirmando cuanto decíamos sobre la marcha emprendida por el sultán en dirección de Marrakesh, y no de Melilla, como aseguraban algunos colegas ministeriales.

He aquí lo que dice «La Crónica» que hemos recibido en el correo de hoy:

«A juzgar por lo que ingenuamente han dicho por ahí los emisarios imperiales, la expedición sheriffiana no llegó á entrar en la ciudad de Taflete, por impedirlo la necesidad de pacificar algunas kábilas casi rebeldes que, ayudadas poderosamente por las condiciones de su terreno, accidentado y dificultoso, han sabido siempre hacerse fuertes.

Las noticias particulares que recibimos, confirman lo que antecede y se sabe que á estas horas el sultán está camino de Marrakesh, después de tener un encuentro con la tribu Ait Haddidu de los Ait Jefelman, habiendo elegido la ruta por el amelato de Demnat.

También dice el colega que el gobernador de Oujda ha recibido instrucciones imperiales para impedir toda tentativa de unión de los Beni Snassen con las kábilas rifeñas que están al lado de Melilla.

En cuanto al envío de fuerzas para castigar á las kábilas del Riff, dice el citado periódico:

A algunos notables moros, muy relacionados con la corte sheriffiana, hemos oído asegurar que la expedición militar la mandará, según todas las probabilidades, el príncipe Muley Hamed, como suponíamos en uno de nuestros anteriores números.

Es creencia general entre los moros que tan delicada misión no será confiada por S. M. S. más que á un príncipe apto y valiente como Muley Hamed, tratándose de castigar á tribus tan aguerridas como las que han ofendido á España.»

NOTICIAS VARIAS

Estadística criminal

Del libro del ministerio de Gracia y Justicia tomamos los siguientes datos curiosísimos:

Las faltas de todas clases que han dado lugar á procedimiento en lo criminal el año 1892, ascendieron á 62994.

En 31 de diciembre del mismo año quedaron pendientes 15618 sumarios y 29701 causas.

Se despacharon 10801 causas en las Audiencias de lo criminal desde 1.º de enero al 26 de julio, fecha en que quedaron suprimidas las referidas Audiencias.

Se verificaron en el mismo año 12596 juicios orales contra 10084 procesados, declarando 58015 testigos, 1813 médicos y 1215 peritos.

En juicios por jurados se vieron 2706 causas, siendo 3225 los procesados, asistiendo á estos juicios 59854 jurados, examinándose 20375 testigos, 991 médicos y 519 peritos.

En el referido año se sobreesayeron en definitiva 14246 causas, quedando en libertad 3108 procesados.

Los sobreesamientos provisionales fueron 21810, resultando en libertad provisional 4665 procesados.

De 455 suicidios entendieron las Audiencias: 325 consumados; los restantes no pasaron de tentativas.

Veintitres parricidios, 111 asesinatos, 689 homicidios, 26 infanticidios y 1132 robos conocidos, fueron objeto de sumario.

De 1368 indultos incoados, se negaron 704 de ellos (9 de pena capital) y se concedieron 186 (33 de la pena de muerte).

Un faro colosal

La estatua de la Libertad colocada á la entrada del puerto de New York, es sabido que tiene una antorcha provista de un potente foco eléctrico, que constituye un verdadero faro.

Componían la instalación eléctrica del alumbrado de dicho faro, nueve lámparas de 2.000 bujías, cuya luz salía al exterior por unos agujeros hechos en las chapas que imitan la llama de la antorcha. Hoy se han sustituido esas lámparas por una sola de 5.000 bujías; pero en cambio se ha facilitado la salida de la luz al exterior, levantando la caperuza que constituye la llama y colocando entre ésta y la antorcha una armadura de cristales que forma una linterna como las de los faros.

Con el objeto de que aparezca que la luz es producida por la llama de la antorcha, se han colocado una porción de espejos de aluminio que reflejan la luz horizontalmente, dándoles una forma ondulada para que la luz resulte tan larga como la llama de la antorcha. Esta, en su parte alta, lleva una abertura provista de cristales blancos, amarillos y rojos que en unión de unos reflectores, hace que la luz tome la apariencia de una llama.

La estatua lleva una diadema formada de 50 lámparas de 50 bujías de colores blanco, rojo y azul, las cuales, por la gran altura á que están colocadas, aparecen como diamantes, rubíes, záfiroes que adornan la corona.

La estatua está iluminada en conjunto por un reflector colocado en frente en uno de los fuertes.

CRONICA LOCAL

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Exma. Diputación provincial con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los Rifeños.

Pesetas

Suma anterior.	13719'44
Ayuntamiento de Bañalbufar.	25'00
Total.	13744'44
(Se continuará)	

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por el Exmo. Ayuntamiento de esta Capital y encabezada por los Sres. Concejales al objeto de allegar recursos para contribuir á los gastos de la guerra en Africa.

Pesetas

Suma anterior.	4253'44
Exmo. Sr. D. Pedro A. Servera.	150'00
» Manuel Salas Palmer	150'00
» Pedro Ripoll Palou	150'00
Sr. D. Manuel Guasp Pujol	150'00
» Juan Alcover Maspons	150'00
» Mateo Bosch Bosch	150'00
» Fausto Gual Doms de Torrella	150'00
» Eduardo Roca y hermano	50'00
Suma.	5353'44
Palma 16 Noviembre 1893.	

La coalición permanente republicana de federales, radicales y centralistas disidentes ha publicado ya la lista de los candidatos que presenta en la próxima lucha electoral.

De público hemos oído afirmar que el presidente del meeting celebrado hace pocas noches en el Casino de la calle de las Miñonas advirtió que por haber empezado tarde los trabajos solo sacarán tres candidatos victoriosos.

Hay error en la versión ó en el cálculo, pues no presentando los carlistas más que dos, y los fusionistas once, y los conservadores ninguno, quedan cuatro sitios que alguien ha de llenar.

Y estos huecos, según nuestras noticias, no los

ocuparán ni los que siguen disciplinados las doctrinas de Pi y Margall, ni los centralistas leales, ni los socialistas, pues todos estos por razones poderosas, han optado por el más completo retraimiento.

El estreno del *Duo de la Africana* fué anoche un acontecimiento; el público entusiasmado prodigó sus aplausos á los artistas, á la orquesta, y al pintor de la decoración del último cuadro.

Después de haber unido nuestras palmas á las del público ayer en el Circo, hoy desde estas columnas enviamos nuestros plácemes al Maestro Pujades y á la Empresa, pues bien lo merecen todos por su acierto.

Corre como muy válida la voz de que el lunes terminará la serie de funciones en el Teatro Circo Balear, y el martes darán comienzo las representaciones de la compañía del Teatro del Príncipe que dirige el Sr. Cereceda, en el Principal, á pesar de que el abono no ha llenado por completo las aspiraciones de la Empresa, pero ésta se decide confiada en la bondad del espectáculo que ha de atraer el público palmesano.

El vapor «Unión» salió ayer tarde para Valencia, con el correo, 36 pasajeros y varios efectos.

También salió pocos momentos después para Barcelona el «Cataluña» con 23 pasajeros, correspondencia pública y numerosa carga, particularmente de cerdos cebados.

La Guardia civil ha prestado estos días los siguientes servicios:

En Pollensa detuvo y entregó á la autoridad judicial á un sujeto, por haber herido de gravedad, con un cuchillo, á otro vecino de dicha villa.

También detuvo y entregó á la misma autoridad, á una mujer que había hurtado dos pañuelos.

En la propia villa capturó á una partida de jóvenes que armaban camorra y alborotaban, habiendo uno que tenía una herida en la cabeza.

En Manacor sorprendió á una partida de hombres ocupados en juegos prohibidos, á los cuales ocupó 23 pesetas 20 céntimos y dos barajas, todo lo cual, juntamente con los jugadores, fué puesto en poder del juez competente.

A consecuencia del cambio de cañerías notóse anoche que algunas de las luces de gas estaban apagadas, en buen número de calles de esta ciudad, con la circunstancia de que alternaban con los faroles encendidos.

Hemos recibido el número extraordinario del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana* correspondiente á los meses de Agosto, Septiembre y Octubre dedicado á perpetuar la memoria del canónigo D. Jerónimo Garau y Ramiro, fundador del demolido Convento de Nuestra Señora de la Consolación de Palma. El sumario que contiene es el siguiente:

I. El por qué de este número, por D. G. Llabrés.—II. Correspondencia familiar del Sacrista Montanyans, (siglo XVI), cartas de J. Garau (1559, 1560 y 1563), por D. E. K. Aguiló.—III. D. Jerónimo Garau y Ramiro (1531-1607). Datos biográficos inéditos, por D. Gabriel Llabrés.—IV. Testamento y memorias testamentarias del canónigo Garau, por D. G. Llabrés.—V. Mejoras en Palma. I. Las demoliciones por sistema. II. La Consolación. III. Una nueva vía, por D. Bartolomé Ferrá.—VI. La fundación Garau, ó sea el Convento de Nuestra Señora de la Consolación y sus bienhechores. (1610 á 1837), por D. G. Llabrés.—VII. Gestiones hechas recientemente para conservar el convento y el oratorio de la Consolación—(1837 á 1893).—VIII. El retrato del canónigo fundador, por D. Ga-

briel Llabrés.—IX. Constituciones de la fundación Garau.—X. Bibliografía, por D. G. Llabrés.

Láminas.—XCIX. Mejoras en Palma: Barriada central del Este, por D. B. Ferrá.—C. Retrato del canónigo Garau en 1570, por H. de Sermoneta, pintor italiano.

Ayer tarde, en la calle de Bauló, dos mujeres se tiraron del moño, produciendo un gran escándalo.

Un guardia municipal que acertó á pasar citó á las alborotadoras para que hoy comparezcan ante el Sr. Alcalde.

TEATRO PRINCIPAL

Gran compañía cómica-lírica procedente del teatro Príncipe Alfonso de Madrid, bajo la dirección del célebre maestro compositor don Guillermo Cereceda.

La empresa que cuenta con tan numerosa y distinguida compañía, aprovechando un paréntesis de la excursión artística que tiene en proyecto, y respondiendo á las instancias de numerosos aficionados de esta culta é inteligente capital, ha determinado dar una serie de representaciones en esta, que no bajará de veinte ni excederá de treinta, de lo más selecto de su repertorio, en el que podrán saborear los verdaderos amantes de la música nacional las últimas partituras que con éxito extraordinario se estrenaron en Madrid y juzgar del mérito de sus intérpretes aplaudidos en todos los teatros donde se presentaron; por lo que nos abstenemos de formular ni una palabra en su encomio.

Dadas las circunstancias especiales de esta población, no es posible aventurar la venida de un personal tan numeroso como el de que se compone esta compañía, sin contar con un abono que en parte responda á las eventualidades, y por consiguiente antes de recabar compromiso alguno con los arrendatarios del teatro Principal, importa explorar la voluntad de los constantes concurrentes al teatro; á cuyo fin se invita al público á suscribirse conforme á las condiciones que más abajo se expresan.

A fin de que el público pueda deducir de la importancia de la expresada compañía y del renombre que proceda á los principales artistas que la componen, basta para ello saber que como tiples figuran en primer término

DOÑA CONSUELO MONTAÑÉS

señorita doña Dolores Coma, doña Virginia Alvará, doña Pilar Delgado, doña Carmen Megía, doña Elisa Villalba, doña Antonia Mora, etc., etc., y los señores don José Riquelme, don Ramón Hidalgo, don José Morón, don Juan Delgado, don Rafael Lara, don José Caballero, don Rafael López, don José Avilés, don Francisco Mora, coro de 30 señoras (contándose entre ellas una *sección de caballería*) y 14 caballeros, aparte de la célebre

BANDA DE CORNETAS

compuesta de 12 señoritas; todos dirigidos por el susodicho y reputado maestro compositor don Guillermo Cereceda.

Precios por decena

Palcos de proscenio, platea núm. 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas, 85 pesetas.—Idem plateas y primer piso sin id., 80 id.—Idem segundo piso números 1 y 23 sin id., 70 id.—Idem segundo piso sin id., 50 id.—Idem tercer piso sin id., 35 id.—Butacas sin id., 12'50 id.—Asientos de tertulia primera fila sin id., 5 id.—Idem segunda y tercera fila sin id., 3'50 id.—Delanteras de paraíso sin id., 4 id.—Lotes de 10 entradas para abono, 7'50 id.—Idem al paraíso, 5 id.

Se ha abierto un abono en la ventanilla del teatro.

Conocidas las excelentes condiciones de la com-

pañía, la empresa no duda merecer el apoyo del público palmesano.

Entre lo escogido de su repertorio figuran las de gran espectáculo

LA ESPADA DE HONOR

Y

LOS VOLUNTARIOS

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómica-lírica dirigida por el bajo cómico D. Ramón Alarcón

Función para hoy 17 de Noviembre de 1893.

Se pondrán en escena las siguientes zarzuelas: «El Sr. Luis el Tumbón ó despacho de huevos frescos».—«El duo de la Africana».—«Las Campanadas».

Entrada general 0'50 ptas.

A las ocho en punto.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Función para el Domingo 19 Noviembre de 1893

A las tres de la tarde.

Entrada general UN real.

HUMORADAS

Un amante desgraciado se despide para siempre de la mujer á quien idolatra.

—¡Adiós, María de mi alma!—la dice. — Ya que no me quieres, me voy á un país lejano, de donde nunca volveré.

—Pero ¿me escribirá usted con frecuencia?

—Si deseas que te escriba, ¿puedo tener todavía alguna esperanza?

—No, señor: lo digo porque estoy coleccionando sellos de correo.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 16, 2'15 t.

En el Consejo presidido por la Reina se han firmado los nombramientos de los señores Moreno Villar para comandante de Alabarderos, y Esponda para la Junta Consultiva. El señor Moret ha leído la segunda nota del Sultán; dice éste que manda al Riff un hermano suyo y ruéganos paciencia hasta que vaya él frente á Melilla. Manda copia de las órdenes dadas á los rifeños mandándoles obediencia á España. Reconoce nuestros derechos y hace protestas de amistad. Nada habla de indemnización.

Madrid 16, 2'15 t.

En Melilla el general Macías visitó el campamento, quedando satisfecho de las obras. Al regresar hicieronle una descarga, saliendo ileso; hubo largo tiroteo después.

Madrid, 16, 5'10 t.

La nota del Sultán ordena á las kábilas que dejen construir el fuerte de Sidi-Agnariach. Recuerda que compró los terrenos de Melilla y cediólos á España. Caso de que le desobedezcan amenaza á los rifeños con su maldición y con castigos nunca vistos.

Madrid 16, 5'30 t.

Barcelona.—Han sido cerradas varias sociedades obreras.

Detenido un anarquista que rondaba por el Bol-sin, y también el dueño de un café de Badalona, donde se celebró una velada en honor de Pallás.

Madrid 17, 2'25 m.

El Gobierno parece que debe continuar la campaña en Melilla, castigando á los rifeños antes de la llegada de tropas imperiales. En Melilla no se han visto moros, segun dicen en el Ministerio de la Guerra.

Hoy ha habido una nueva explosión de bombas en Villanueva y Geltrú y en el cuartel de guardias civiles, causando pocos destrozos. La población está aterrada.

La Bolsa se muestra poco favorable á la nota del Sultán por no hablar de indemnización.

SECCION DE ANUNCIOS

Vapor directo

DE

Palma á las Antillas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Matanzas y Habana con escala en Canarias, el día 21 de Noviembre próximo el magnífico y grandioso vapor español de acero de 6,500 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd 10-6

CATALINA

Admite carga á fletes y pasaje para dichos puntos.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

14--VICTORIA--14

(ANTES DESPACHO DE VAPORES)

JAIMÉ PIZA

Depósito de azúcares, cafés y cacao

CAFÉS	AZÚCARES
Caracolillo	Mascabado selecto
Hacienda superior	1. ^a
Pueblo	2. ^a
	3. ^a
	Centrifugado
	1. ^a
	2. ^a
	3. ^a
Cacaos	Refinados blancos.

Siendo esta casa representante de los Sres. Pizá Hermanos de San Juan de Puerto Rico y Ponce, puede ofrecer dichos productos con ventajas, garantizando su legitimidad. 11

EXPULSION PRONTA Y SEGURA

DE LAS

LOMBRICES

por medio del conocido y recomendado

JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LLITERAS

PREPARADO A BASE DE CORALINA DE MALLORCA (HERBA CUQUERA D'ARTÁ)

Las preciosas virtudes de este jarabe para matar las lombrices, no solo están reconocidas por el público que vé á diario los más satisfactorios resultados en el seno de las familias, si que también ha merecido la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma, después de ensayos practicados en las clínicas y de someter dicho jarabe á un riguroso exámen.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor { En Palma: Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras, Calle de Brossa 19.
En Barcelona: Farmacia del Dr. D. S. Andreu.
Al por menor En todas las principales farmacias.

NOTA.—En la misma Farmacia y Laboratorio se preparan los vinos de Quina simple y ferruginoso, de Peptona, de Pepsina, de Peosma y Coca, de Kola y Coca y el Elixir de Pepsina, Pancreatina y Diastasa aprobados también por la Real Academia. 1

NOTABLES REBAJAS A LOS SRES. FARMACÉUTICOS

Litografía con todos los adelantos modernos

Precios desconocidos por su baratura en toda clase de trabajos comerciales y artísticos, Especialidad en impresiones sobre hojalata para potes de conservas, dulces, aceites, cajas chocolate, farmacia, etc.

PRONTITUD, PERFECCION Y BARATURA

CASA

J. Planells y Fó

Fábrica de Cajero y Estuches: Son Alegre.—Teléfono 127.
Fábrica de Cartones: Esplayeta (Esporlas).
Sucursal: Brossa, 10.—Teléfono 128.

de todos clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de

JUAN SUAY


Plaza Puerta Sta. Catalina 50. al 54
Teléfono 123.

REINACION DE ACOHOLES DE VINO

Constantes existencias de clases superiores para la fabrica sin de misulos.

El sin rival amasado

MARCA PALOMA



premiado con el

GRAN DIPLOMA DE HONOR

la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

OTRAS CLASES DE ANISADOS

Café del país y Antillano,

finestra legítima Campana,

Jerez, licor y ESPANOHADOS

VENTA

Se vende el predio denominado «La Taulera Nova» del maestro D. Bernardo Roig, sito en el término municipal de Alaró, que consiste en terreno de conracho, viñedo, higueral, almendros y plantel de idem, con casa de labor y un lagar de unas trescientas cargas de cabida. Contiene además un gran local con todas las obras y accesorios necesarios para la fabricación de curtidos. Todo ello, incluso varios molinos y los arros de labranza queda tasado en treinta y una mil pesetas.

Se venden además: una casa en la expresada villa, calle del Mitx, núm 13, y una cochera, calle Nueva, núm. 56, tasadas ambas fincas como un solo lote, en siete mil pesetas.

Y por último se vende otra casa sita igualmente en la calle de el Mitx, núm. 7, que ha sido tasada en mil ciento cincuenta pesetas.

La venta se verificará por medio de subasta pública, que tendrá lugar en la plaza de Cort de esta ciudad y empezará el día treinta del actual á las seis y media de la tarde.

En cuanto una postura cubra, respecto á cualquiera de los lotes indicados, el justiprecio de que se ha hecho mérito, continuará la subasta respecto al lote de que se trate por espacio de media hora, y terminada que sea se adjudicará el remate al mejor postor.

Los títulos de propiedad obrarán mientras tanto en poder del Notario de esta ciudad don José Alcover, quien suministrará todos los días durante las horas de despacho los informes que acerca de los mismos se le pidan.

Los censos á que resulten afectas las fincas cuya venta se anuncia se rebajarán del precio capitalizado á razón del 6 p^o, si el vendedor no optare por su redención previa.

Los gastos de la subasta y venta serán totalmente de cargo de los compradores. 5-2

MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

Para las QUINTAS

Delegado general en las Baleares

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Comisarias.

Sres. M. y Obrador Felanitx
D. Miguel Lanuza Sóller
D. Antonio Moger Lluchmayor

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS.